

# EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN TRIMESTRE: España, 1 peseta; Ultramar 1,25; Portugal, 1,50; otros países, 1,75.—VENTA: Paquete de 30 números, 1 peseta.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.º IZQUIERDA

La correspondencia para la Redacción deberá dirigirse á nombre de Pablo Iglesias, y para la Administración al de Juan J. Morato.

## ¡O TODOS, Ó NINGUNO!

Si se exceptúan las Agrupaciones Socialistas de Cataluña, impedidas hoy de moverse libremente por hallarse suspendidas allí las garantías constitucionales, todas las demás Agrupaciones de nuestro Partido han respondido ó se disponen á responder al llamamiento que les ha hecho el Comité Nacional para que reclamen; por medio de reuniones públicas, que cese el escandaloso abuso de que se mande á Cuba y Filipinas á los hijos de los pobres y se exima de esa obligación, previo el pago de un puñado de pesetas, á los hijos de los ricos.

Esta actitud de las colectividades socialistas formulando reclamación tan lógica y de tanto interés para los trabajadores, no sólo revela la gran unidad de pensamiento que entre ellas existe, sino el espíritu de abnegación que las anima, puesto que muchas de ellas para celebrar reuniones públicas tienen precisión de hacer desembolsos que representan verdaderos sacrificios.

Podrá nuestro Partido alcanzar mayor ó menor resultado con esta agitación; pero lo que sí logra desde luego es demostrar dos cosas: una, que sabe estar á la altura de su misión peleando siempre por los intereses de la clase desvalida; otra, que el día que sus fuerzas sean mayores conseguirá interesar grandemente á los trabajadores en todo lo que les afecta y hará sentir bastante su influencia en el campo enemigo.

Hasta el momento de escribir estas líneas tenemos noticia de que se han celebrado las siguientes reuniones:

### EN GIJÓN

Compañeros de la Redacción de EL SOCIALISTA:

Anoche se celebró un *meeting*, organizado por la Agrupación Socialista gijonesa, al que concurrió gran número de trabajadores, para protestar de que sólo vayan á las guerras de Cuba y Filipinas los hijos de los pobres, librándose los hijos de los ricos por un puñado de pesetas; vulnerando así el art. 3.º de la Constitución del Estado.

Compañían la Mesa Vigil (presidente) y Cadavieco y Parra (secretarios).

Después de explicar el objeto de la reunión el compañero Vigil, en breves palabras, levantóse A. F. Uria, que hizo un paralelo entre la clase obrera y la clase capitalista, para deducir que mientras los hijos de los burgueses, después de mucho gritar «¡Viva España!», se libran por 1.500 pesetas de ir al servicio, los obreros deben agitarse para que todos seamos iguales en este punto y vayan á la guerra, ó todos, ó ninguno.

Seguidamente ocupó la tribuna Eduardo Varela, el cual puso de relieve el patriotismo *sui generis* de la clase capitalista. Manifestó la diferencia de la clase dominante de hoy con la de otros tiempos, en que sólo empuñaban las armas para defender la patria los que la tenían, y no los esclavos, pues cuando alguno de éstos tomaba las armas, por este solo hecho se le declaraba libre.

Dijo que el Partido Socialista, que propuso conceder la autonomía á las colonias sublevadas, si esto bastaba para acabar las guerras, y si no, concederlas la independencia, era el mismo que en estos momentos se proponía agitar la clase obrera para que, uniéndose, acabase con un odioso privilegio y haga que vayan á la guerra los hijos de los ricos, único modo de que se acabe pronto.

Puso de relieve el abandono en que la clase capitalista tiene á los proletarios que vienen de la guerra, y después de exponer otras muchas razones, que no consigno por no hacer ésta demasiado extensa, terminó recomendando constancia y unión para que se respeten los derechos de los obreros y llegue un día en que se acaben todas las guerras que afligen á la Humanidad.

Tanto el compañero Uria como Varela fueron interrumpidos frecuentemente por los aplausos de los centenares de trabajadores que llenaban el amplio local en que se verificaba el *meeting*.

Terminó éste aprobando la siguiente resolución, que leyó el compañero Vigil:

«Los trabajadores reunidos el 9 de octubre

de 1897 en el local de la Escuela municipal de niños de la calle de Cabrales, reclaman del Gobierno que, cumpliendo la Constitución del Estado, suprima la redención del servicio militar y mande á Cuba y Filipinas, no sólo los hijos de los pobres, sino también los de los ricos.»

Algunos trabajadores gritaron: ¡Viva la fraternidad de los pueblos! ¡Abajo las fronteras! ¡Viva la unión de los trabajadores! ¡Abajo los privilegios de los capitalistas! que fueron unánimemente contestados por la numerosa concurrencia que llenaba el local y sus inmediaciones.—M.

Gijón, 10 de octubre de 1897.

### EN ALMERÍA

Almería, 10 (2,30 t).—Se ha celebrado *meeting* reclamando vayan á Cuba y Filipinas los hijos de los ricos. Orden perfecto y muchísimo entusiasmo.—PÉREZ.

### EN MIERES

Mieres, 11 (11,50 m).—Celebrado *meeting* para reclamar que vayan á Cuba y Filipinas los hijos de los ricos. Gran concurrencia y mucha animación.—PELÁEZ.

### EN SANTANDER

Compañeros redactores de EL SOCIALISTA: Hoy, á las diez de la mañana, se ha celebrado en el Centro Obrero un *meeting*, para pedir al Gobierno que vayan á Cuba y Filipinas los hijos de los ricos.

El Comité de la Agrupación Socialista repartió profusamente el día 8 un manifiesto excitando á los trabajadores á que asistiesen al *meeting* y fijó en las esquinas carteles anunciándolo.

Mucho antes de empezar la reunión se hallaba el salón principal y los sitios contiguos al local del Centro Obrero completamente llenos de trabajadores, pudiendo asegurarse que un número mayor de los que se hallaban en el local, que no bajarían de 1.000, tuvieron que marcharse por serles de todo punto imposible el penetrar.

Presidió el compañero Rivero, y con él formaban la Mesa el Comité de la Agrupación y los delegados de las Sociedades que componen el Centro, y que se habían adherido al acto.

Usaron de la palabra los compañeros Rojas, Cuevas, Noguera y Simal, exponiendo lo mucho que sufren los soldados que regresan de Cuba, los perjuicios que causan á la clase trabajadora las guerras que se sostienen y la necesidad que hay de pedir al Gobierno que cumpla el art. 3.º de la Constitución.

Reinó muchísimo orden y los oradores fueron muy aplaudidos, sobre todo el compañero Simal, que se expresó con claridad y energía. Se espera que este *meeting* dé buenos resultados: por lo pronto, toda la población obrera está de parte de los socialistas y aplaude la conducta que siguen en este asunto.

Al terminar el *meeting*, el ex concejal republicano D. Antonio Pérez del Molino se presentó á la presidencia, manifestando que algunos de los puntos tratados no eran exactos. Diósele un buen recorrido y se le dijo que si quería controvertir, podía hacerlo; pero no aceptó. Vamos, que el hombre fué por lana y salió trasquilado.—EL CORRESPONSAL.

Santander, 10 de octubre de 1897.

### EN MADRID

El martes pasado, por la noche, se verificó en el Salón Variedades la reunión organizada por la Agrupación Socialista para reclamar de los Poderes públicos el cumplimiento de la Constitución del Estado, que impone á todos los ciudadanos la defensa de la patria.

A pesar de que se habían quitado casi todas las butacas, el local resultó muy pequeño para contener el numeroso público que á él acudió. Muchísimas personas se quedaron en la calle por no poder encontrar sitio donde colocarse. Las mujeres tuvieron numerosa representación.

Presidió Diego, que expuso de un modo preciso el fin que con este acto perseguía el Partido Socialista, y llevaron la voz de éste los compañeros Morato, Quejido é Iglesias, que hicieron una acerba crítica de la conducta de la burguesía por haber provocado las guerras de Cuba y Filipinas y mandar luego á ellas solamente los hijos de los proletarios, por el trato infame que da á éstos en ambas colonias y por la inhumanidad con que procede con los soldados enfermos é inútiles.

Con relación al fin del acto que se celebraba, sostuvieron la urgencia de que los

trabajadores, para hacer que cese el escandaloso é inhumano espectáculo que se está dando y se concluyan en breve las dos guerras coloniales, se agiten todo lo posible reclamando que vayan á Cuba y Filipinas los hijos de los ricos, lo mismo que van los hijos de los pobres. O todos, ó ninguno, dijeron, dilema que los elementos burgueses no pueden rechazar por ser justo, legal y equitativo.

Después de terminar su discurso Iglesias, el presidente leyó la siguiente conclusión, que fué aprobada por unanimidad:

«Los ciudadanos reunidos en el Salón Variedades la noche del 12 de octubre de 1897 y el Partido Socialista Obrero reclaman del Gobierno el cumplimiento del precepto constitucional, que exige á todos los españoles el deber de defender la integridad nacional, y, en su consecuencia, piden que vayan á la guerra los pobres y los ricos.»

Los oradores fueron muy aplaudidos y la reunión se disolvió en medio del mayor orden.

## LA SEMANA BURGUESA

Nuestros más distinguidos generales se han dedicado á cultivar el género epistolar, diciéndose verdades como puños.

Es espectáculo divertido, y que prueba que la disciplina es cosa muy útil. Para aplicársela á los soldados.

Al fin ha sido relevado del mando superior de Cuba el hombre de la W doble, que tanto entusiasmo á los patriotas del *perro chico*, y que no ha desmentido la funesta fama de que iba rodeado.

Ibamos á aplaudir al nuevo Gobierno por dicho relevo, creyendo que esto obedecía á una nueva política más humana y más en consonancia con las ideas de civilización, cuando leemos estas declaraciones semioficiales del presidente del Consejo, refiriéndose á Filipinas:

Nada de transacciones con los insurrectos: ó se rinden á discreción, ó son exterminados, como demanda la mucha sangre inocente vertida por aquellos criminales.

Decir esto al mismo tiempo que se promete la autonomía á Cuba, es dar la razón á Sinesio Delgado—otro patrioter—cuando afirma que se conceden libertades á los cubanos porque se han sublevado... y porque ha enseñado los dientes el embajador de los Estados Unidos.

A otros políticos que no fueran los que usamos en España les bastaría, para modificar la forma de hacer la guerra en el archipiélago filipino, el resultado negativo que ha dado ese sistema en Cuba, y hasta en las mismas islas Filipinas.

Pues qué, ¿se quiere mayor sistema de exterminio que el empleado por Polavieja? Pues ahí están las consecuencias.

Tan contradictorias nos parecen las palabras que se atribuyen al jefe del Gobierno respecto á Filipinas con la política que se inaugura en Cuba, que aun esperamos ver aquellas desmentidas.

Si en España no se ha perdido ya el sentido común.

En la *tournee* que por las provincias están haciendo los prohombres de la Fusión republicana, ha llegado la vez á Valencia, en cuya ciudad han celebrado un *meeting* donde han hecho declaraciones tan acentuadamente conservadoras, que sus correligionarios echan chispas, á pesar de que ya empieza á dejarse sentir el fresco.

Nada, que á los fusionistas no hay quien los apee de su Santa Marta.

No acaban de convencerse de que no se puede servir á Dios y al Diablo al mismo tiempo.

Desde que se hizo público que en altas esferas—frase del más correcto monarquismo—se preocupaban de la situación de los presos en Montjuich y en las Cárceles nacionales, de Barcelona, vienen rodando por la

Prensa diaria noticias respecto á las favorables disposiciones del Gobierno para con aquellos detenidos.

Y es ya pasada la hora de que se tome una determinación en este asunto, que no puede ser otra que poner en libertad á los que vienen siendo víctimas de la más grande de las iniquidades cometidas por el Gobierno conservador.

Con Aguilera en el Gobierno civil de la villa y corte, no podían faltar los grandes proyectos.

Nada menos que medio Madrid se propone echar abajo el *popular* gobernador.

No se puede negar que Aguilera es el hombre de las grandes iniciativas.

Y que se desvive por dar ocupación á los trabajadores.

Aunque luego resulte que sólo les da el queso.

El sacerdote secularizado de las Escuelas Pías, D. Bartolomé Gabarró y Borrás, ha abjurado de sus errores publicados en la *Tronada Anticlerical*, fundado por el mismo, y en varios libros y opúsculos debidos á su pluma, publicando con este motivo una declaración de gratitud á Su Santidad León XIII por el perdón que le ha sido concedido.

Así lo hemos leído en un periódico. Lo cual que no nos ha extrañado, porque ese camino ya le han recorrido antes los *Constancio Miralta* y demás librepensadores de *double* que en el mundo han sido.

El estómago es un tirano que no tiene convicciones.

Los alumnos de francés de la Escuela Central de Artes y Oficios se han quejado á *El Imparcial* de que el catedrático de aquella asignatura no asiste á la cátedra.

Esta es ya una historia antigua, como que es la *reprise*, ó el reestreno, ó como se diga, de lo acontecido en el curso anterior, y de lo cual ya tuvimos el honor de ocuparnos el año pasado.

Como que el profesor de francés de la Escuela Central de Artes y Oficios es el mismísimo Sr. D. Salvador Canals, periodista conservador—hoy, hasta que toque ser otra cosa—, que se metió en el profesorado de dicha Escuela por la puerta falsa el año pasado, y que tuvo abandonada la enseñanza durante la mayor parte del curso.

Y el hombre parece que le ha tomado gusto á eso de cobrar y no trabajar, y quiere este año dar el segundo golpe.

El mismo *Imparcial* rectificó al día siguiente la anterior noticia, diciendo que el profesor aludido sólo había faltado algún día á las clases por motivos de salud.

En efecto, sólo ha faltado siete días en el transcurso de una semana.

Y á esto lo llama el Sr. Canals número singular.

Las dos veces que se ha ocupado del asunto, *El Imparcial* se ha olvidado de dar el nombre del interesado.

Lo cual es digno de aplauso. Sálvese el compañerismo, aunque perezca la imparcialidad.

Ahora nos toca hacer una aclaración, en descargo de nuestra conciencia.

Es cierto que el Sr. Canals no va á las clases de francés este año, como tampoco fué el anterior, en lo cual prueba ser más consecuente que en política.

Pero no hagamos por ello juicios temerarios.

Acaso las horas que había de dedicar á desempeñar el cargo que le retribuye el Estado, las emplee en escribir algún artículo lamentándose del abandono en que «yace» la enseñanza en España.

Y este desvelo por la cultura nacional, á tanto el artículo, siempre es meritorio.





anualmente á la enorme suma de 97.380 millones de pesetas.

Jornada corta, salarios altos; jornada larga, salarios bajos.

Con destino al Comité de la Federación Internacional de los Trabajadores de los puertos ha realizado el Comité de la Unión General de trabajadores un trabajo acerca de la situación de los obreros de los puertos en España...

Table with 3 columns: PUERTOS (Alhambra, Almería, Barcelona, Bilbao, Cadix, Coruña, Gijón, Málaga, Palma de Mallorca, Santander, Valencia, etc.), CLASES (Carga general, Carbon mineral, Vegetal, Madera, etc.), SALARIOS (En tierra, 3,50 pesetas; A bordo, 5,00; etc.), JORNADA (9 horas, 10, 11, etc.), and Dias que trabajan semanalmente.

MOVIMIENTO SOCIAL

INTERIOR

Madrid.—La Sociedad de Obreros panaderos, en junta general celebrada el 6 del corriente, acordó admitir en ella á los repartidores de pan.
Santiago.—Según leemos en nuestro estimado colega LA ANTORCHA VALENTINA, se han asociado los tipógrafos de Santiago.

hasta ahora exentos de esa obligación mediante el pago de 1.500 ó 2.000 pesetas.

Santander.—En esta capital, como en otras muchas de España, el pan se ha encarecido, ocasionando grave daño á la clase trabajadora. A fin de lograr que ese encarecimiento desaparezca...

Valladolid.—En la asamblea última celebrada por la Agrupación Socialista se aprobaron las cuentas del pasado trimestre, la gestión del Comité y el movimiento de afiliados.

San Julián de Musques.—En la reunión general celebrada por la Agrupación Socialista el 3 del corriente se procedió á la elección de varios cargos vacantes...

Pontevedra.—La Sociedad Tipográfica de esta localidad, que, por ciertas dificultades habidas en ella, se disolvió, se ha vuelto á organizar sólidamente...

Sitges.—En su última asamblea, la Agrupación Socialista aprobó la conducta del Comité y las cuentas del tercer trimestre.

Gijón.—El domingo por la tarde se celebró un meeting de propaganda socialista, organizado por esta Agrupación, en la vecina parroquia de Tremañes...

Manresa.—Continúa la importante huelga de los obreros fabriles.

Linares.—Nuestros correligionarios de esta población han acordado celebrar un meeting para reclamar contra el odioso privilegio de que no vayan á Cuba y Filipinas los hijos de los ricos...

Deusto.—Los trabajos que se hacen en este pueblo para organizar la Agrupación Socialista han producido mucho entusiasmo entre los trabajadores...

Francia.—El célebre diputado socialista italiano Enrique Ferri ha dado una importante conferencia en París sobre el tema «Criminalidad y Socialismo».

Alemania.—Según datos de la Prensa burguesa, la Dieta sajona, recientemente elegida, se compondrá de 48 conservadores, 19 nacionales liberales, 5 progresistas, 1 diputado del partido de la reforma y 9 socialistas.

Bélgica.—Los mineros belgas han celebrado un Congreso en Lieja, al que han acudido 39 delegados en representación de 72 Sociedades...

Bulgaria.—Se ha verificado en Kazanlik el Congreso del Partido Socialista búlgaro. Han asistido á él 46 delegados en representación de 23 organizaciones políticas.

El Partido posee varios periódicos. El Socialista, órgano central, se publica en Sofía cada 15 días; Era Nueva, revista, ve la luz en Philippople; La Emancipación aparece en Tirnovo, antigua capital de Bulgaria.

El Congreso ha nombrado una Comisión para que reúna documentos y haga un informe acerca de la situación de los campesinos.

ESTADOS UNIDOS.—La Central Labor Union de Nueva York ha votado una orden del día pidiendo la destitución inmediata del sheriff Martin, autor de los asesinatos y atropellos cometidos en Hazleton con los mineros huelguistas.

El Partido Socialista quiso celebrar una reunión, pero la prohibió la Policía. Entonces organizó una manifestación, en la que tomaron parte más de 15.000 personas...

El Partido Socialista quiso celebrar una reunión, pero la prohibió la Policía. Entonces organizó una manifestación, en la que tomaron parte más de 15.000 personas...

El Partido Socialista quiso celebrar una reunión, pero la prohibió la Policía. Entonces organizó una manifestación, en la que tomaron parte más de 15.000 personas...

Entre otros, hablaron la compañera Marta Moore Avery y el conocido socialista Daniel de Leon, que fueron aplaudidísimos.

PUBLICACIONES

Critica Sociale, revista quincenal dirigida por el diputado socialista F. Turati. El número correspondiente al 1.º de octubre publica importantes escritos sociológicos, literarios y políticos.

REUNIONES

Sociedad de Obreros albañiles «El Trabajo». Mañana, sábado, á las ocho de la noche celebrará esta Sociedad en su domicilio (Jardines, 20, 2.º) Junta general ordinaria...

Biblioteca de Ciencias sociales. San Agustín, 16, Madrid.

El lunes próximo aparecerá el cuaderno cuarto de esta Biblioteca, conteniendo el pliego 4 de El Capital, por Carlos Marx, y el pliego 4 de Principios Socialistas, por Gabriel Deville.

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Ciudadela de Menorca.—J. T.—Recibidas 5 pesetas: 1 de su suscripción hasta fin diciembre 97, 1 para LA REPUBLICA, 1 para LA LUCHA y 2 para LA VOZ. Se hace su encargo.
Alcázar.—EL GRITO DEL PUEBLO.—J. T.—De Ciudadela de Menorca se queja de que no recibe números vuestros desde el mes de julio.

LEY MUNICIPAL

que se expende en esta Administración al precio de 30 céntimos ejemplar.

DEFRAUDADORES

Corresponsal en Badajoz fué VÍCTOR MIGUELEZ que quedó debiendo 15 pesetas de paquetes.

Imp. de F. Cao y D. de Val, á cargo de J. Antonio Herrero, Platería de Martínez, 1.